



BRÈVES ÉCONOMIQUES

Chine & Mongolie

Une publication du SER de Pékin
Semaine du 25 novembre 2024

Chine continentale

Conjoncture [\(ici\)](#)

- Profit : le profit des grandes entreprises industrielles chinoises en baisse de 4,3% (g.a) en octobre

Banque et finance [\(ici\)](#)

- Marchés financiers : les marchés chinois en légère baisse cette semaine

Echanges et politique commerciale [\(ici\)](#)

- Relation UE-Chine : l'UE saisit l'OMC dans son différend avec la Chine sur le *brandy*
- Relation UE-Chine : le MOFCOM élargit le champ de son enquête antisubventions sur les produits laitiers
- Relation Chine-US : les Etats-Unis interdisent les importations d'une trentaine d'entreprises chinoises soupçonnées d'avoir recours au travail forcé
- Relation Chine-US : le président élu Donald Trump annonce des droits de douane additionnels de 10 % sur tous les produits importés de Chine
- Commerce extérieur : le MOFCOM annonce de nouvelles mesures pour stimuler le commerce extérieur
- Relations Chine-Amérique latine : le président XI Jinping en tournée en Amérique latine en marge des sommets de l'APEC et du G20

Industrie et numérique [\(ici\)](#)

- Robots : la Chine se classe désormais au 3^{ème} rang mondial dans l'application industrielle des robots
- Numérique : onzième édition de la *World Internet Conference* de Wuzhen
- Santé : l'industrie chinoise des dispositifs médicaux se classe au 2^{ème} rang mondial
- Batteries : Gotion obtient 300 M EUR de financements du Maroc pour la construction d'une usine

Développement durable, énergie et transports [\(ici\)](#)

- COP29 : Positions chinoises dans une COP centrée sur la finance climat
- Energie : premier document national pour renforcer la sécurité des systèmes électrique

Agriculture et agro-alimentaire [\(ici\)](#)

- Marché : L'entreprise Starbucks cherche un partenaire local pour reconquérir le marché chinois
- Coopération internationale : La demande d'adhésion de la Chine à l'Organisation Internationale du Vin a officiellement été acceptée

Actualités locales [\(ici\)](#)

- Chine du Sud : bref récapitulatif des forum et conférences de fin novembre 2024
- Sichuan - Chengdu : la Conférence Internationale du lithium s'est tenue le 19 novembre à Chengdu

Hong Kong et Macao [\(ici\)](#)

Hong Kong [\(ici\)](#)

- Commerce extérieur : les exportations hongkongaises progressent de 3,5 % en octobre après deux mois de recul (g.a.)
- Relations internationales : « Hong Kong devient un hub de criminalité financière » selon des législateurs américains

Macao [\(ici\)](#)

- Aéronautique : Plan d'expansion de l'aéroport international de Macao

Taiwan [\(ici\)](#)

- Performance climatique : Taïwan se classe 60e sur 64 économies dans le classement 2024 de l'ONG Germanwatch
- Environnement : La Chambre de commerce européenne à Taïwan soumet plusieurs recommandations au gouvernement taïwanais dans sa note de positionnement 2025
- R&D : les dépenses en matière de R&D atteignent près de 4 % du PIB en 2023
- Politique économique : le Premier ministre annonce la création de cinq nouveaux fonds pour promouvoir les secteurs économiques stratégiques et se déclare « ouvert » à la réouverture des discussions sur le nucléaire

Chine continentale

Conjoncture

Profit : le profit des grandes entreprises industrielles chinoises en baisse de - 4,3 % (g.a) en octobre

Le Bureau National des Statistiques (NBS) a [publié](#) cette semaine les chiffres du profit brut des grandes entreprises industrielles chinoises. Sur la période de janvier à octobre, le profit brut des entreprises industrielles s'est élevé à 5 868 Mds RMB, en baisse de - 4,3 % par rapport à la même période l'année dernière. Dans le détail, les entreprises industrielles étatiques chinoises ont vu leur profit brut baisser de -5,7 %, tandis que les entreprises avec des capitaux étrangers enregistrent un profit en baisse de -0,9 %.

Sur le mois d'octobre uniquement, le profit brut des entreprises industrielles chinoises est en baisse de -10 %, par rapport au moins d'octobre 2023. Pour rappel, en septembre 2024, le profit avait baissé de -27,1 %.

Retour au sommaire [ici](#)

Banque et finance

Marchés financiers : les marchés financiers chinois poursuivent leur baisse cette semaine

Malgré une légère baisse des marchés chinois et hongkongais cette semaine (- 2 % en moyenne), les indices restent très supérieurs au niveau des 10 premiers mois de l'année.

Sur la semaine, les marchés regroupant les grandes capitalisations enregistrent une baisse moyenne de 2%, que ce soit le SSE ou le SZSE. Les indices des bourses technologiques baissent également de 2%. Le BSE 50, indice boursier de Pékin, a baissé de 8% sur la semaine écoulée, sans pour autant influencer la moyenne des indices technologiques, car la capitalisation du BSE 50 est plus faible. L'indice de Hongkong baisse très légèrement cette semaine.

Plus généralement, les mesures de soutien à l'économie et aux marchés financiers mises en place par les autorités à partir de fin septembre maintiennent les marchés à un haut niveau pour l'année 2024. En moyenne, les marchés chinois et hongkongais ont gagné 15% par rapport au début de l'année. Les indices technologiques enregistrent la plus forte hausse avec une progression moyenne de 18%.

Evolutions	SSE	SZSE	CSI 300	Chinext	Star 50	BSE 50	Moyenne indices technologiques	HKSI
Depuis 7 jours	-2%	-2%	-2%	-3%	-2%	-8%	-2%	-1%
Depuis début janvier	12%	12%	15%	19%	17%	13%	18%	17%

Evolution du CSI 300 (02/09/2024 - 27/11/2024)



[Retour au sommaire](#) [ici](#)

Echanges et politique commerciale

Relation UE-Chine : l'UE saisit l'OMC dans son différend avec la Chine sur le *brandy*

Le 25 novembre 2024, l'UE a [demandé](#) l'ouverture de consultations avec la Chine dans le cadre de l'Organe de règlement des différends (ORD) de l'organisation mondiale du commerce (OMC) au sujet des droits additionnels provisoires appliquées depuis le 11 octobre 2024 aux importations de *brandy* en provenance de l'Union européenne (UE). Selon la Commission, les autorités chinoises n'ont pas démontré l'existence d'une menace de préjudice à l'industrie chinoise du *brandy*, ainsi que le lien de causalité entre la menace de préjudice et les importations de *brandy* en provenance de l'UE. Une procédure de consultations entre les deux parties devrait donc s'ouvrir prochainement pour une durée de 60 jours au terme desquels, si aucune issue favorable n'est trouvée entre les parties, la Commission pourra demander la constitution d'un panel.

Le porte-parole du ministère chinois du Commerce (MOFCOM) a [répondu](#) à la demande de consultation de l'UE en affirmant que ces droits additionnels provisoires étaient légitimes et conformes aux règles de l'OMC.

Relation UE-Chine : le MOFCOM élargit le champ de son enquête antisubventions sur les produits laitiers

Le 22 novembre 2024, le ministère chinois du Commerce (MOFCOM) a [annoncé](#) intégrer dix dispositifs de subvention, dont trois français, au périmètre de l'enquête antisubventions sur les importations de crèmes et de fromages originaires de l'Union européenne (UE). Cette décision fait suite à la publication d'une plainte supplémentaire le 5 novembre dernier. Le MOFCOM a également publié deux questionnaires supplémentaires à destination des trois entreprises échantillonnées (ELVIR, Friesland Campina, et Sterilgarda Alimenti) et des gouvernements concernés, à compléter et à remettre au MOFCOM avant le 6 décembre prochain.

Pour rappel, le MOFCOM a ouvert le 21 août dernier une enquête antisubventions sur les crèmes et fromages originaires de l'UE. Après la publication de l'échantillon définitif, un premier questionnaire à destination des parties intéressées à l'enquête avait été publié le 25 octobre dernier.

Relation Chine-US : les Etats-Unis interdisent les importations d'une trentaine d'entreprises chinoises soupçonnées d'avoir recours au travail forcé

Dans le cadre de la loi américaine sur la prévention du travail forcé des Ouighours, les autorités américaines ont [annoncé](#) le 23 novembre dernier l'ajout de 29 entreprises chinoises à leur liste noire (« *Entity List* »), portant ainsi le nombre d'entités déjà présentes sur la liste à plus d'une centaine. Il s'agit de la plus importante extension de la liste depuis l'entrée en vigueur de la législation en 2022. Pour rappel, les entités présentes sur cette liste ont interdiction d'exporter leurs produits aux Etats-Unis.

Le porte-parole du ministère chinois du Commerce (MOFCOM) a [critiqué](#) cette mesure en conférence de presse, la qualifiant « *d'acte d'intimidation* » et de « *coercition économique* ».

Relation Chine-US : le président élu Donald Trump annonce des droits de douane additionnels de 10 % sur tous les produits importés de Chine

Sur son réseau social *Truth*, le président américain nouvellement élu, Donald Trump, a [annoncé](#) son intention d'imposer des droits additionnels de 10 % sur tous les produits importés de Chine. Donald Trump reproche notamment à la Chine son manque d'implication dans la lutte contre le Fentanyl, une drogue particulièrement consommée aux Etats-Unis. Dans une autre publication, Donald Trump a également annoncé son intention d'imposer un droit additionnel de 25 % sur tous les produits canadiens et mexicains pour les mêmes raisons. Ces droits additionnels de 10% sur tous les produits importés de Chine devraient être appliqués en supplément des droits additionnels de 60 % précédemment annoncés. Cette mesure constitue l'une des promesses phares de Donald Trump pendant la campagne présidentielle américaines.

Le porte-parole du ministère chinois des Affaires étrangères a [répondu](#) aux déclarations de Donald Trump, exhortant les États-Unis à ne pas considérer « *la bonne volonté de la Chine comme acquise* » dans leur coopération antidrogue.

Commerce extérieur : le MOFCOM annonce de nouvelles mesures pour stimuler le commerce extérieur

Le 21 novembre, le ministère chinois du Commerce (MOFCOM) a [publié](#) neuf nouvelles mesures afin de stimuler le commerce extérieur chinois :

1. Élargir la couverture de l'assurance-crédit à l'export ;
2. Accroître le soutien financier aux entreprises importatrices et exportatrices ;

3. Optimiser les échanges transfrontaliers ;
4. Promouvoir le développement du E-commerce transfrontalier ;
5. Soutenir l'importation d'équipements clés, de ressources énergétiques et d'autres produits ;
6. Accroître les exportations de produits de base tels que les produits agricoles ;
7. Promouvoir le développement du commerce « vert » ;
8. Attirer et faciliter les voyages d'affaires ;
9. Renforcer le soutien au transport maritime et à la création d'emploi dans les entreprises importatrices et exportatrices.

Ces nouvelles mesures devront être déclinées et appliquées par les échelons provinciaux. Plusieurs [médias](#) suggèrent que la publication de ces mesures a été en partie alimentée par la crainte des autorités chinoises de voir des droits additionnels leur être imposés par la future administration Trump.

Relations Chine-Amérique latine : le président XI Jinping en tournée en Amérique latine en marge des sommets de l'APEC et du G20

Lors de son voyage en Amérique latine pour les sommets de l'APEC et du G20, le président chinois s'est rendu dans au Brésil et au Pérou pour y rencontrer les chefs d'état ou de gouvernement.

Au Pérou, le président chinois a [inauguré](#) au Pérou le port de Chancay, détenu majoritairement par l'entreprise chinoise COSCO, en présence du président péruvien Dina Boluarte.

Au Brésil, le président XI s'est longuement entretenu avec le président Lula. Bien que le gouvernement brésilien ait refusé de rejoindre l'initiative BRI promue par Pékin, les deux parties ont [signé](#) une trentaine d'accords commerciaux, dont l'ouverture du marché chinois au sorgho et aux raisins frais brésiliens. Dans une déclaration commune, les deux présidents se sont également [engagés](#) à collaborer ensemble afin d'établir des « synergies » entre l'initiative BRI et la politique de développement brésilienne.

Par ailleurs, le président chinois s'est également [entretenu](#) avec son homologue Luis Arce, appelant à aligner l'initiative BRI sur le plan de développement 2025 de la Bolivie. À l'issue de la visite de XI Jinping, le gouvernement bolivien a [annoncé](#) la conclusion d'un accord d'un montant d'un milliard de dollars avec un consortium chinois CBC, lequel inclut le constructeur de batterie CATL, pour construire deux usines d'extraction de lithium dans le pays.

Retour au sommaire [ici](#)

Industrie et numérique

Robots : la Chine se classe désormais au 3^e rang mondial dans l'application industrielle des robots

Selon un [rapport](#) de la Fédération internationale de la robotique (IFR), la Chine est devenue un leader en termes d'intensité d'utilisation des robots dans l'industrie (« *robot density* »), baromètre du degré d'automatisation de l'industrie manufacturière. La Chine compte désormais 470 robots pour 10 000 employés, soit plus du double par rapport à 2019. Si elle se classe toujours derrière la Corée du Sud et Singapour, elle a dépassé l'Allemagne et le Japon en 2023.

La Chine représente 51% des nouvelles installations de robots industriels en 2023. Le rapport souligne la compétitivité grandissante de ce secteur en Chine, anticipant un taux annuel moyen de croissance de la demande de robots dans le secteur manufacturier de 5 à 10% d'ici 2027. Selon le rapport, cette croissance est à la fois liée aux innovations technologiques en Chine, à la taille de l'industrie chinoise et aux dispositifs de soutien public ([voir les brèves du SER de Pékin – semaine du 6 novembre 2023](#)).

Numérique : onzième édition de la *World Internet Conference* de Wuzhen

La onzième édition de la *World Internet Conference* s'est tenue à Wuzhen (province du Zhejiang) du 19 au 22 novembre 2024, sous le patronage de l'Administration chinoise du cyberspace (CAC). Lors de son discours d'ouverture prononcé en vidéo, le Président Xi Jinping a rappelé la disposition de la Chine « à travailler avec les pays du monde entier pour saisir l'initiative historique de la révolution de l'information ». De son côté, le vice-Premier ministre Ding Xuexiang a appelé à l'établissement de mécanismes de gouvernance mondiale des technologies numériques fondés sur « un multilatéralisme véritable » et à assurer « l'équité et l'inclusivité » de l'économie numérique mondiale. Cette onzième édition était largement dominée par les enjeux relatifs à l'intelligence artificielle. En marge de la conférence, la CAC a également publié une « initiative de coopération internationale concernant les échanges transfrontaliers de données numériques », conformément aux annonces du Président Xi lors du dernier Sommet de l'APEC (voir les brèves du SER de Pékin – semaine du 18 novembre 2024). Malgré la participation de plusieurs dirigeants de la tech chinoise (notamment Lei Jun, CEO de Xiaomi et Eddie WU, CEO d'Alibaba), la popularité de la WIC semble s'être largement essouffée, en particulier auprès des entreprises étrangères.

Santé : l'industrie chinoise des dispositifs médicaux se classe au 2^e rang mondial

Selon les chiffres d'un institut de l'Administration nationale des produits médicaux (NMPA), rapportés dans le média chinois [Yicai](#), l'industrie chinoise des dispositifs médicaux s'est classée au deuxième rang mondial, après les Etats-Unis, en 2023, avec un taux de croissance de 10 % par an au cours des dix dernières années. A ce jour, la Chine compte plus de 32 800 entreprises d'instruments et d'appareils médicaux, générant un CA de 1,31 Md RMB (171 M EUR) en 2023, soit plus du double qu'en 2014.

Par ailleurs, l'industrie chinoise des dispositifs médicaux renforce son positionnement sur les produits innovants. Depuis 2014, un total de 301 nouveaux permis de dispositifs médicaux innovants, tels que des robots à usage médical, des outils d'imagerie médicale et des biomatériaux ont été délivrés. Les dispositifs médicaux haut de gamme font partie des 45 clusters nationaux de production avancée du Ministère de l'Industrie et des Technologies de l'Information (MIIT) ([voir les brèves du SER de Pékin – semaine du 28 novembre 2022](#)) ainsi que des priorités du plan *Made in China 2025*.

Batteries : Gotion obtient 300 M EUR de financements du Maroc pour la construction d'une usine

Gotion [aurait obtenu](#) un financement de 300 millions d'euros du fonds d'investissement public marocain la Caisse de Dépôt et de Gestion (CDG) pour construire la première gigafactory du pays. Gotion apporterait ses équipements, sa technologie et son système de gestion pour travailler de pair avec la CDG. La première phase du projet, qui nécessite 1,3 Mds USD d'investissement, doit permettre la production de 20 GWh de batteries pour véhicules électriques et systèmes de stockage d'énergie et à la création 2000 emplois locaux. A terme, l'usine devrait atteindre une capacité de production de 100 GWh par an, pour un investissement total de 6,5 Mds USD. Outre Gotion, d'autres acteurs chinois du secteur des batteries ont également investi au Maroc, tels que BTR Material et Shinzoom.

Retour au sommaire [ici](#)

Développement durable, énergie et transports

COP29 : positions chinoises dans une COP centrée sur la finance climat

La COP 29, conclue le 24 novembre à Bakou, a permis la définition d'un nouvel objectif chiffré collectif ([NCQG](#)) sur le financement climatique. L'accord prévoit que les pays développés versent annuellement 300 Mds USD (287 Mds EUR) d'aides financières aux pays en développement pour financer la lutte contre le changement climatique à l'horizon 2035. Ce financement s'inscrit dans un objectif global plus large de 1 300 Mds USD par an d'ici 2035, toutes sources confondues (secteur privé inclus). Par ailleurs, les parties ont finalisé les dernières sections de l'Article 6 de l'Accord de Paris, qui définit un cadre pour la coopération internationale sur les marchés du carbone. L'article permet ainsi aux pays de se « transférer » des réductions d'émissions entre eux pour l'atteinte de leurs objectifs climatiques. L'ambition de réduction des émissions est néanmoins la grande absente, un an après le bilan mondial des efforts climatiques (COP 28) et la mention d'une « sortie progressive des énergies fossiles ». Avant une reprise des discussions en ce sens lors de la COP 30 au Brésil l'an prochain, les parties sont invitées à publier leurs contributions déterminées au niveau national (NDC), échéance fixée pour février 2025.

Dans une COP centrée sur la question financière, la Chine s'est cantonnée à son statut de pays «non-Annexe 1». Ce statut, défini en 1992 dans le cadre de la Convention-cadre des Nations Unies sur les changements climatiques (CCNUCC), implique que le pays n'est pas tenu de contribuer à la finance climat. La participation explicite de la Chine au NCQG a constitué une ligne rouge. La Chine, au sein du G77, a rejeté les premières propositions du NCQG et appelé à plus d'ambitions, [Carbon Brief](#) évoquant le chiffre de 500 Mds USD annuels demandés aux pays développés. Sur la finance climat, le vice-Premier ministre chinois Ding Xuexiang a annoncé que les financements climatiques chinois en faveur des pays en développement s'élevaient à 177 Mds de RMB depuis 2016 (24,5 Mds USD), soit environ 3,1 Mds USD par an ([Voir brèves du SER de Pékin – Semaine du 18 novembre](#)). Par nature non contraignants, la transparence de ces investissements reste limitée. Selon [Carbon Brief](#), les membres de la délégation chinoise (plus de 1000 délégués) ont répété à la COP 29 la volonté chinoise d'avoir un rôle plus important dans la lutte globale contre le changement climatique. A noter la présence de Liu Zhenmin, qui remplace Xie Zhenhua comme envoyé spécial sur le climat.

La prochaine échéance majeure de la Chine sur les questions climatiques sera la publication de sa NDC. Celle-ci sera particulièrement scrutée, car il est attendu d'elle une trajectoire de réduction pour 2035 (après le pic des émissions de CO2 attendu avant 2030).

Energie : premier document national pour renforcer la sécurité des systèmes électriques

Le 27 novembre, l'Administration nationale de l'énergie (NEA) a publié un [avis](#) visant à renforcer la sécurité des systèmes électriques, marquant la première initiative à l'échelle nationale dédiée à la gouvernance de ce domaine stratégique. Le même jour, une version révisée du [règlement](#) sur la gestion des risques liés à la sécurité des réseaux électriques a également été publiée.

Cet avis propose des mesures structurées autour de quatre axes : renforcement du système de gouvernance, amélioration des capacités de gestion des risques, développement d'instruments (prévention de risques, régulation coordonnée, sensibilisation, etc.) et renforcement du mécanisme de contrôle. Il précise les responsabilités de supervision à différents niveaux, prévoit la mise en place de mécanismes de régulation interrégionaux et intersectoriels, et encourage la création d'un comité dédié à la normalisation de la sécurité électrique.

Ces dernières années, l'intégration croissante des énergies renouvelables au réseau en Chine a posé des défis inédits, notamment en raison de l'intermittence de la production, des conditions météorologiques extrêmes et des difficultés de régulation. La publication de ce document est ainsi [perçue](#) par les experts du secteur comme une étape clé, non seulement pour garantir la sécurité opérationnelle des systèmes électriques, mais aussi pour accélérer la transition vers un réseau énergétique plus durable et moins carboné.

Retour au sommaire [ici](#)

Agriculture et agro-alimentaire

Marché : l'entreprise Starbucks cherche un partenaire local pour conquérir le marché chinois

Starbucks cherche à revitaliser ses ventes en Chine, son deuxième plus grand marché après les États-Unis. [La chaîne de cafés a engagé des conseillers pour examiner diverses stratégies, dont l'introduction potentielle d'un partenaire local.](#) Cette initiative a déjà attiré l'intérêt de plusieurs investisseurs, y compris des sociétés de capital-investissement chinoises.

À la fin de septembre, Starbucks comptait 7 596 points de vente en Chine, soit environ 19 % de son réseau mondial. Bien que le chiffre d'affaires annuel ait atteint 3 milliards de dollars avec une augmentation de 12 % du nombre de ses magasins, les ventes en Chine ont chuté de 14 % au dernier trimestre, au profit d'une concurrence plus locale, notamment Luckin Coffee Inc, très populaire auprès des jeunes.

D'autres chaînes occidentales ont également modifié leurs stratégies pour mieux s'adapter au marché chinois. En 2016, Yum! Brands, opérateur de KFC, a vendu une participation de ses activités chinoises à Primavera Capital Group et Ant Financial, facilitant une scission en une entité cotée séparément après des pressions d'investisseurs activistes. De même, en 2017, McDonald's a cédé une participation majoritaire de ses opérations en Chine et à Hong Kong pour 1,7 milliard de dollars à un groupe d'investisseurs, comprenant Citic Ltd, Citic Capital Holdings, et Carlyle Group, afin de stimuler sa croissance locale.

Coopération internationale : la demande d'adhésion de la Chine à l'Organisation Internationale du Vin a officiellement été acceptée

Le 14 mai 2024, le ministère de l'Agriculture et des Affaires rurales [a soumis](#) une demande officielle pour rejoindre l'Organisation Internationale de la Vigne et du Vin (OIV), déclenchant une période de consultation de six mois qui s'est officiellement conclue avec succès ce 14 novembre. L'acceptation formelle de cette adhésion doit être ratifiée dans un délai d'un an, période durant laquelle la Chine pourra participer pleinement aux travaux de l'OIV. L'adhésion de la Chine porte à 51 le nombre de pays membres de l'OIV et étend la représentativité de l'Organisation jusqu'à 85% de la surface viticole plantée dans le monde (et 95% des producteurs mondiaux de vins). La Chine, troisième pays au monde en termes de surface viticole plantée, est également le plus grand producteur de raisins de table et le huitième consommateur de vin en 2023.

L'OIV fournit des normes sur les questions scientifiques, techniques et économiques entourant la culture de la vigne, la production, le stockage, la vente et la consommation du vin, largement respectées et adoptées (y compris par l'Organisation mondiale du commerce). Avec l'adhésion de la Chine, la filière chinoise est désormais en mesure de bénéficier d'une expertise et d'une collaboration plus poussées de l'ensemble des autres États membres, comprenant le partage de connaissances sur les pratiques vitivinicoles, les méthodes de production du vin et l'évolution des tendances de consommation.

La qualité des vins chinois varie considérablement, avec quelques tentatives récentes de produire des grands vins, notamment dans des régions comme le Ningxia, où la notion de terroir commence à émerger. Au regard de la consommation, le vin rouge domine encore largement en raison de préférences culturelles, tandis que le vin blanc reste minoritaire.

Retour au sommaire [ici](#)

Actualités locales

Chine du Sud : bref récapitulatif des forum et conférences de fin novembre 2024

Guangdong – Zhuhai : Le 19 novembre, le sixième forum sur [le développement des matériaux marins](#) haut de gamme en Chine s'est tenu dans le Southern Ocean Laboratory à Zhuhai, laboratoire régional dédié de la province du Guangdong. Ce forum, monté en partenariat avec des universités et institutions locales, vise à créer une plateforme pour le développement de l'industrie des matériaux marins dans la région de la grande baie de Guangdong-Hong Kong-Macao. Lors du forum, le Southern Ocean Laboratory a signé un accord de coopération avec l'entreprise *Southern Offshore Wind Power Joint Development Co. Ltd.* dans les domaines de la surveillance intelligente des éoliennes par détection à fibre optique, de l'exploitation et de la maintenance intelligentes des câbles maritimes, de la protection contre la corrosion, de la recherche et de l'application de nouveaux matériaux et de nouveaux équipements.

Forum de Boao : Le 22 novembre, une conférence régionale à Séoul s'est tenue en rapport au [Forum de Boao pour l'Asie](#) dont l'édition 2025 se tiendra du 25 au 28 mars à Hainan. Depuis 2002, Hainan accueille chaque année ce forum, réplique asiatique du forum économique mondial de Davos. Le Forum de Boao pour l'Asie, est une organisation internationale initiée conjointement par 29 États membres. Son objectif était à l'origine de promouvoir l'intégration économique en Asie. Aujourd'hui, il est décrit par les autorités chinoises comme un forum visant à « agrandir les perspectives de développement de l'Asie et du monde ».

Hainan – Boao : Le 23 novembre, [la troisième conférence internationale de Boao](#) sur la recherche dans le domaine des produits pharmaceutiques et des dispositifs médicaux s'est tenue à Boao. La conférence a convié plus de 800 experts, universitaires et invités d'organisations internationales du domaine à échanger sur les dernières avancées scientifiques et l'état des réglementations. Boao est devenue depuis 2013 une zone-pilote internationale pour le tourisme médical, concentrant sur une aire de 20 km² une offre d'institutions et de services médicaux, offrant notamment l'accès à des médicaments qui n'ont pas été préalablement enregistrés auprès de l'Administration chinoise des Produits médicaux.

Hainan – Sanya : Le 26 novembre, le cinquième [forum sur la coopération et la gouvernance des océans](#) s'est ouvert à Sanya. Le forum s'est déroulé sur deux jours et a réuni plus de 300 personnes en présentiel et 2 000 personnes en ligne en provenance de plus de 30 pays et régions du monde. Lors de ce forum des experts, universitaires, fonctionnaires, et représentants d'organisations internationales, ont échangé sur des thématiques tels que l'économie bleue, la protection et l'exploitation des fonds marins, ainsi que des thématiques plus régionales concernant la construction du port de libre-échange de Hainan et le développement des ressources en mer de Chine méridionale.

Sichuan - Chengdu : la Conférence Internationale du lithium s'est tenue le 19 novembre à Chengdu

Cette première [conférence internationale sur l'industrie du lithium](#) en Chine a été coorganisée par l'Association de l'industrie des métaux non-ferreux de Chine et le groupe sichuanais Tianqi Lithium. Sous le slogan « *Connecter le monde, le lithium éclaire l'avenir* », la conférence a favorisé la collaboration transfrontalière pour promouvoir une industrie verte et à faible émission de carbone.

Tianqi Lithium est une entreprise privée spécialisée dans les matériaux pour les nouvelles énergies, dont le lithium est l'élément central. Le groupe se place à la 375ème place des 500 plus grandes entreprises chinoises en 2024. Elle est la deuxième plus grande entreprise chinoise du lithium en termes de volume des réserves (grâce à ses cinq centrales de production minière : 4 en Chine et 1 en Australie).

La ville de Chengdu consolide sa position stratégique dans l'industrie mondiale du lithium en attirant d'importants investissements et en favorisant le développement d'une chaîne industrielle complète. Le choix de Chengdu pour cette première édition internationale s'explique essentiellement par les ressources abondantes en lithium et le nombre important d'entreprises liées à l'industrie du lithium dans la province du Sichuan.

Retour au sommaire [ici](#)

Hong Kong et Macao

Hong Kong

Commerce extérieur : les exportations hongkongaises progressent de 3,5 % en octobre après deux mois de recul (g.a.)

Les exportations hongkongaises ont augmenté de 3,5 % en glissement annuel (g.a.) au mois d'octobre, selon le *Census and Statistics Department*. Cette progression, inférieure aux prévisions gouvernementales de 5,3 %, reflète une reprise modérée après des baisses de 3,1 % en août et de 1,5 % en septembre. En données corrigées des variations saisonnières, les exportations ont enregistré une hausse de 0,7 % sur un mois. Parallèlement, les importations ont progressé de 4,5 % g.a., réduisant le déficit commercial mensuel à 31 Mds HKD, contre 53,2 Mds HKD en septembre.

Les exportations vers les États-Unis et la Chine continentale ont enregistré une hausse respective de 5,8 % g.a et 8,6 % g.a. À l'inverse, les exportations vers le Japon ont chuté de 11,4 % g.a. Sur le plan régional, l'Asie a enregistré une croissance de 5,3 % g.a., portée par des hausses significatives vers les Philippines (+36,1 %), le Vietnam (+31,3 %) et la Thaïlande (+21,8 %), malgré des reculs marqués en Inde (-34,3 %) et en Corée du Sud (-15,0 %). En ce qui concerne le type de produits exportés, les exportations de *machines électriques* ont progressé de 10,4 % g.a., tandis que celles de *produits de télécommunications* ont légèrement diminué de 3,1 % g.a.

Relations internationales : « Hong Kong devient un hub de criminalité financière » selon des législateurs américains

Les membres du *House Select Committee on the China Communist Party* appellent à une révision des relations diplomatiques et financières entre Hong Kong et les États-Unis. Dans une lettre adressée à la Secrétaire au Trésor, Janet YELLEN, ils qualifient Hong Kong de « hub facilitant l'exportation de technologies sensibles vers la Russie, la création de sociétés écrans pour l'achat de pétrole iranien, ainsi que l'exploitation de navires fantômes au service de la Corée du Nord. » Selon leurs informations, environ 40 % des exportations hongkongaises vers la Russie en 2023 concerneraient des semi-conducteurs, des composants stratégiques susceptibles de renforcer l'effort de guerre russe en Ukraine. Les auteurs de la lettre estiment que Hong Kong, autrefois perçu comme un hub financier international de confiance, est désormais un pivot dans le nouvel « axe autoritaire » réunissant la Chine, la Russie, l'Iran et la Corée du Nord.

Le gouvernement hongkongais a fermement rejeté ces accusations, affirmant que la RAS dispose d'un système de contrôle rigoureux. Toutefois, la crédibilité de Hong Kong en tant que hub financier international est mise à l'épreuve, en raison notamment de la Loi sur la Sécurité Nationale, qui a récemment conduit à la condamnation de 45 militants pro-démocratie, suscitant des critiques virulentes de l'administration BIDEN.

Malgré ce climat géopolitique complexe, Hong Kong a récemment accueilli le [Global Financial Leaders' Investment Summit](#), organisé par le gouvernement, auquel de nombreux dirigeants de banques et fonds américains ont participé.

Retour au sommaire [ici](#)

Macao

Aéronautique : Plan d'expansion de l'aéroport international de Macao

L'aéroport international de Macao a acquis un terrain de 6,67 hectares à Hengqin, dans la ville de Zhuhai, pour y construire un terminal de fret. L'acquisition du terrain a coûté 17,8 M USD et il est prévu de traiter 300 000 tonnes de fret par an. Le nouveau complexe comprendra un bâtiment intégré pour les douanes, le traitement des données et l'hébergement du personnel.

L'aéroport vise également à attirer des vols long-courriers pour augmenter la fréquentation internationale. Des remblaiements auront lieu dans les eaux situées entre la piste et les deux voies de circulation existantes pour étendre la superficie de l'aéroport à 325 hectares. La capacité annuelle des passagers devrait atteindre 15 millions d'ici 2030.

Retour au sommaire [ici](#)

Taiwan

Performance climatique : Taïwan se classe 60e sur 64 économies dans le classement 2024 de l'ONG Germanwatch

[Taipei s'est classé 60e sur 64 économies](#), en hausse d'une place par rapport à l'année précédente, avec un score de 34,87 points sur 100 dans l'Indice de performance du changement climatique. [Parmi les 4 catégories](#) utilisées par le CCPI pour évaluer la performance climatique de chaque pays, Taïwan a obtenu une note très faible pour les émissions de GES (qui représentent 40 % du score, y compris les sous-critères tels que les émissions de GES par habitant, par rapport à un objectif de réchauffement inférieur à 2°) et la consommation d'énergie (20 %, la consommation d'énergie par habitant, par rapport à un objectif de réchauffement inférieur à 2°). Pour les deux autres catégories, Taïwan a obtenu une note faible : les énergies renouvelables (20 %, notamment la part d'énergies renouvelables dans la consommation d'énergie) et la politique climatique (20 %). L'ONG salue la loi sur la réponse au changement climatique de Taïwan amendée en 2022 et l'objectif de net zéro en 2050. Cependant, elle considère les objectifs à court-terme de Taïwan trop faibles et a critiqué l'absence de plans d'élimination progressive du recours au pétrole et au gaz. En réponse, le [ministre de l'Environnement](#) PENG Chi-Ming a considéré que la méthodologie du CCPI était controversée et que ce résultat [ne permettait pas de juger des efforts climatiques de Taïwan](#). Les trois pays les mieux classés sont le Danemark (4e), les Pays-Bas (5e) et le Royaume-Uni (6e), tandis que la France est 25e, la Chine 55e et les Etats-Unis 57e. Les trois premières places ont été laissées vacantes puisqu'aucune économie n'a atteint des notes suffisamment élevées dans les 4 catégories.

Environnement : La Chambre de commerce européenne à Taïwan soumet plusieurs recommandations au gouvernement taïwanais dans sa note de positionnement 2025

La Chambre de commerce européenne à Taïwan (ECCT) a publié le 20 novembre sa Note de positionnement 2025, intitulée « [Taiwan 2050 : une vision commune](#) ». L'ECCT salue dans cette note les initiatives prises par le gouvernement cette année, qui ont conduit à des progrès sur 24 % des problèmes soulignés dans la précédente édition. Cette note propose également [plusieurs recommandations](#) visant à aider le gouvernement taïwanais à atteindre ses objectifs climatiques. Sur la question de la trajectoire de décarbonation « net zéro », les comités Energie & environnement et Energie éolienne recommandent une meilleure coordination au niveau du gouvernement central, par exemple en créant un groupe de travail ministériel dédié à cette question. La note suggère également l'introduction d'un soutien financier et l'amélioration du *National Credit Guarantee Mechanism* (NCGM) afin de faciliter la procédure

de financement de l'éolien offshore et propose pour le développement des véhicules électriques une augmentation des incitations fiscales et une réduction des régulations. Sur le manque de talents, l'ECCT recommande notamment que les autorités [assouplissent les règles d'immigration](#) et de travail pour les professionnels étrangers. Le NDC (National Development Council) a déclaré à la suite de cette publication une mise en œuvre prochaine de la « deuxième transition énergétique », qui vise notamment à augmenter la capacité installée de production d'électricité éolienne (objectif de 13,1 GW d'ici 2030 et entre 40 et 55 GW d'ici 2050), et du Programme national de relance de la compétitivité professionnelle, dont l'objectif est de recruter 120 000 professionnels étrangers d'ici 2028.

R&D : Les dépenses en matière de R&D atteignent près de 4 % du PIB en 2023

Les [dépenses de R&D](#) ont atteint un nouveau record de 937 Mds TWD (27 Mds EUR) en 2023, soit en hausse de 4 % en glissement annuel, représentant près de 4 % du PIB contre 3,5 % en 2019. Environ 85 % des dépenses de R&D sont issues du secteur privé, essentiellement tirées par les entreprises du secteur de TIC avec un montant de 637 Mds TWD (18 Mds EUR), représentant 68 % du total. Néanmoins, on observe le ralentissement de la croissance annuelle des dépenses de R&D par les entreprises, qui atteint +4 % en 2023, niveau le plus faible depuis 2016, contre +11 % en 2022, voire +17 % il y a deux ans. D'après le [Conseil des sciences et technologie \(NSTC\)](#), les entreprises taïwanaises seraient vigilantes sur leurs dépenses R&D dans un contexte économique incertain (pressions inflationnistes, hausse du taux d'intérêt...).

Politique économique : Le Premier ministre annonce la création de cinq nouveaux fonds pour promouvoir les secteurs économiques stratégiques et se déclare « ouvert » à la réouverture des discussions sur le nucléaire

Dans sa présentation lors d'une rencontre récente avec la Chinese National Association of Industry and Commerce (CNAIC), le Premier ministre taïwanais, CHO Jung-tai a annoncé la [création de cinq nouveaux fonds](#), de 10 Mds TWD chacun (environ 286 MEUR), dédiés au développement des secteurs stratégiques que sont l'IA, la créativité culturelle, la santé intelligente, la croissance verte et la formation à l'étranger pour les jeunes taïwanais. En réponse aux inquiétudes des industriels locaux sur l'approvisionnement en énergie, le [Premier ministre](#) a souligné que le gouvernement adopterait « *une attitude ouverte pour apprendre et procéder à des discussions complètes sur les nouvelles technologies nucléaires, sous réserve que la sûreté de l'énergie nucléaire soit assurée, que le problème des déchets soit résolu et qu'un consensus de la population soit obtenu* ». Enfin, il a rappelé les objectifs du gouvernement, visant à maintenir un taux de croissance supérieure à 3 % en moyenne au cours des quatre prochaines

années avec un PIB par habitant au-dessus de 40 000 USD, à diminuer le chômage à moins de 3,5 %, et à stabiliser les prix à la consommation à 2 %.

Retour au sommaire [ici](#)

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.

Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsable de la publication : Service économique de Pékin

christian.gianella@dgtresor.gouv.fr, hannah.fatton@dgtresor.gouv.fr

Rédaction : SER de Pékin

Abonnez-vous : arthur.quinquenet@dgtresor.gouv.fr